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В начале недели губернатор Севастополя Михаил Развожаев про-
верил ход капитального ремонта школы Nº 60 имени Героя Совет-
ского Союза В. С. Пилипенко на ул. Николая Музыки, 5 и провёл 
выездное совещание на месте строительства корпуса средней 
школы Nº 37 на проспекте Октябрьской Революции, 54.

Госпрограмма капитального ре-
монта школ была инициирована 
партией «Единая Россия» по пору-
чению Президента РФ Владимира 
Путина в 2021 году. В рамках ком-
плексного капремонта в  школе 
№ 60 выполняется ремонт зданий 
учебных корпусов, спортивных за-
лов, мастерских, санитарных уз-
лов, пищеблоков, кровель, фа-
садов, внутренних инженерных 
сетей, внутренние отделочные ра-
боты в помещениях. Также в шко-
лу закупается современное обору-
дование, новая корпусная мебель, 

спортивный инвентарь, компью-
терная техника и  программное 
обеспечение, учебно-наглядные 
пособия, материалы, необходимые 
для организации учебно-воспита-
тельного процесса.

Дизайн-проекты учебных заведе-
ний подрядные организации обсу-
ждают и согласовывают с родите-
лями школьников и руководством 
образовательных организаций.

Благодаря обновлению школа, 
в которой раньше могли обучать-
ся 700 учеников, теперь будет при-
нимать 1 000 ребят. У  них будет 

больше кабинетов и пространств 
для дополнительных занятий.

В новом корпусе школы № 37 бу-
дет находиться библиотека с  чи-
тальным залом, медицинский блок, 
спортивно-оздоровительные по-
мещения, актовый, тренажёрный 
и  хореографический залы, клас-
сы для занятий по  музыке и  пе-
нию, кружковые помещения, в том 
числе изостудия; также школа бу-
дет оборудована пищеблоком пол-
ного цикла, работающим на сырье. 
На территории школы будут рас-
положены спортивные и игровые 
площадки, также подрядчик ре-
конструировал стадион.

Всего в Севастополе за пять лет 
планируется выполнить работы 
в 71 здании в 40 школах.

Продолжение на  странице
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Губернатор Севастополя Михаил Развожаев открыл 
современную и комфортную поликлинику в Казачьей 
бухте с новым оборудованием, просторными кори-
дорами, благоустроенной территорией, удобной пар-
ковкой и доступной средой для маломобильных групп 
населения. Для многих жителей это событие стало 
долгожданным.

Медучреждение постро-
или с  нуля. Поликлиника 
рассчитана на 320 посеще-
ний в смену. В здании об-
щей площадью более 4 ты-
сяч кв. м находятся детское 
отделение на 120 посещений 
в смену, первое в Казачьей 
бухте взрослое отделение 
на  200 посещений в  сме-
ну и  женская консульта-
ция. Медицинскую помощь 
здесь будут получать около 
10 тысяч взрослых и поряд-
ка 3,5 тысяч детей.

В начале недели стартовал 
активный процесс прикре-
пления взрослого населения 
к медучреждению.

« Х оч у  о т м е т и т ь,  ч т о 
з а   н о в е й ш у ю  и с т о р и ю 
Севастополя это первая по-
ликлиника, созданная с нуля. 
Мы её построили по госпро-
грамме социально-экономи-
ческого развития Республики 
Крым и города Севастополя. 
Открытие этой поликли-
ники приближает нас к  до-
стижению целей нацпроекта 
«Здравоохранение»: повыше-
нию доступности медицин-
ской помощи и в целом укре-
плению первичного звена», — 
отметил глава города. 

Для оснащения поликли-
ники закуплено 2 885 еди-
ниц оборудования, в  том 
числе рентген, аппараты 
УЗИ, хирургический лазер, 
анализаторы допплеровско-
го исследования сердечно-
сосудистой деятельности 
матери и плода, оборудова-
ние для ЛОР-манипуляций, 
офтальмологическое осна-
щение, физиотерапевтиче-
ское оборудование. Также 
приобретено 2 385 единиц 
мебели и 180 единиц ком-
пьютерной техники. 

Губернатор поручил де-
п а р т а м е н т у  з д р а в о -
охранени я проана лизи-
р ов ат ь:  е с л и  к а к ие - т о 
специалисты будут более 
востребованы, необходи-
мо будет гибко скорректи-
ровать график и увеличить 
количество часов приёма 
необходимых людям узких 
специалистов. 

На первом этаже взросло-
го отделения поликлини-
ки находятся регистрату-
ра, кабинет инфекционных 
заболеваний с отдельным 
входом, кабинет неотлож-
ной помощи с  комнатой 
временного пребывания 
больных и отдельным вхо-
дом, процедурный и при-
вивочный кабинеты, блок 
помещений рентгеногра-
фии. Также на первом эта-
же расположен дневной 
стационар, имеющий от-
дельный вход с улицы для 
посетителей и вход из фойе 
для персонала. На втором 
этаже будут принимать те-
рапевты и специалисты уз-
кого профиля, здесь  же 
расположены кабинет УЗИ 
и  кабинет функциональ-
ной диагностики. 

«У  нас будут вести при-
ём участковые терапевты, 
врач общей практики, бу-
дет открыт кабинет неот-
ложной помощи и  дневной 
стационар. Из узких специ-
алистов будут вести приём 
отоларинголог, уролог, хи-
рург, офтальмолог, кардио-
лог, эндокринолог и гастро-
энтеролог», — сообщила за-
ведующая поликлиникой 
№ 6 городской больницы 
№ 1 Светлана Щербань. 

Женская консультация 
выделена в обособленный 
блок с отдельным входом. 
Здесь будут работать ре-
гистратура, три кабине-
та акушеров-гинекологов, 
совмещённые с  манипу-
ляционной, кабинет УЗИ, 
процедурный и прививоч-
ный кабинеты. 

Детское отделение поли-
клиники также имеет авто-
номный вход. Фойе функ-
ционально делит первый 
этаж на зону приёма спе-
циалистами (кабинеты пе-
диатров, кабинет детского 
хирурга, кабинет здоро-
вого ребёнка) и зону при-
ёма больных: кабинет ин-
фекционных заболеваний 
с отдельным входом, при-
ёмно-смотровой бокс с по-
мещением ожидания и от-
дельным входом, кабинет 

неотложной помощи, про-
цедурный и прививочный 
кабинеты. На втором эта-
же расположены кабинеты 
для физиотерапевтических 
процедур, кабинет УЗИ, ка-
бинет функциональной ди-
агностики, а  также каби-
неты профильных специа-
листов — физиотерапевта, 
невролога, отоларинголо-
га, офтальмолога. 

«Мы прини мае м детей 
от 0 до 18 лет. Помимо пе-
диатров, у  нас будут вес-
ти приём невролог, ото-
ларинголог, офтальмолог, 
физиотерапевт. В детской 
части поликлиники уста-
новлена новая аппарату-
ра для физиопроцедур, здесь 
есть кабинет массажа, ка-
бинет здорового ребёнка, 
удобная зона отдыха»,  — 
рассказала заведующая от-
делением № 3 детской по-
ликлиники № 2 городской 
больницы № 5 Екатерина 
Передистова.

На  ка ж дом эта же дет-
ского и взрослого отделе-
ний поликлиники располо-
жены санузлы для посети-
телей и персонала, санузел 
для маломобильных паци-
ентов. В обоих отделениях 
установлены лифты. 

Д ля размещения авто-
транспорта сотрудников 
и посетителей на террито-
рии учреждения предус-
мотрена парковка на 21 ме-
сто,  в  том чис ле 3 д л я 
инвалидов.

НОВАЯ ПОЛИКЛИНИКА 
В КАЗАЧЬЕЙ БУХТЕ

«Поликлиника замеча-
тельная, врачи квали-
фицированные! Спокойно 
могу доверить лечение 
ребёнка работающим 
тут педиатрам»,  – 
жительница Севасто-
поля Елена

УЧАСТКИ НОВОЙ ВЗРОСЛОЙ ПОЛИКЛИНИКИ 
В КАЗАЧЬЕЙ БУХТЕ
Участок 601:
• СНТ «Ахтиар»: ул. Марии 

Поливановой, ул. Глеба 
Успенского, ул. Аргонавтов, 
ул. Анатолия Халина, переу-
лок Реверсный, ул. Братьев 
Манганари;

• СНТ «Рыбак-6»: ул. Евгения 
Алисова, ул. Константина 
Пидворко, ул. Анатолия 
Русака.

Участок 602:
• СНТ «Рыбак -7»: ул. Арама 

Сунгурьяна;
• ТСН «Водоканал-2», ТСН 

«Сбытовик», ТСН «Бентос», 
ТСН «Кристалл»,  
СТ «Атлантика-1»,  
СНТ «Атлантика-2», ТСН 
«Прогресс», СНТ «Эллада», 
ТСН «Ливада»;

• ТСН «Херсонес»: ул. Абри-
косовая, ул. Фруктовая;

• СНТ «Скалистый»: ул. Дори-
ческая, ул. 1-я Дорическая, 
ул. 2-я Дорическая, 
ул. 3-я Дорическая, 
ул. 4-я Дорическая, 
ул. 5-я Дорическая, 
ул. Милетская,  
ул. 1-я Милет ская, 
ул. 2-я Милетская, 
ул. 3-я Милетская.

Участок 603:
• Казачья бухта, 1б, 1а/2, 1а/1, 

11б;

• ул. Казачья, 11а, 54, 58к 1—9, 
60к 1—10, 64к 1—5;

• ул. Лиговская, 1, 3, 5, 4, 10, 8, 
7, 9, 11, 13, 17, 19, 21, 23, 25, 27, 
29, 31, 31к1, 33, 35, 37к1-9.

Участок 604:
• ул. Казачья, 51/22, 51/17, 

51/10, 51/12а, 51/2а, 23, 1, 2, 
3, 4, 5, 6, 6а, 7, 8, 8а, 8б, 9, 9а, 
10, 11, 12, 13, 13а, 14, 14а, 15, 
16, 17, 18, 20, 20а, 22;

• СНТ «Сатурн»: 
ул. Защитников 35-й бата-
реи, ул. Штормовая.

Участок 605:
• ТСН «Пилот»: ул. Рубежная, 

проезд Рубежный;
• ул. Военных Строителей, 

10/1, 10/7, 12/1, 12/2, 12/2к2, 
12/3, 12/4к1, 12/4к2, 14а.

Участок 606:
• СНТ «Верхний Сатурн»: 

ул. Людмилы Бобковой;
• ТСН «Феникс»: 

ул. Авиаторов;
• ул. Военных Строителей, 

3б/3, 3б/4, 3б/5в, 3б/7, 3б/8, 
3бк20, 3б/11а, 3б/12, 3б/13а, 
3б/13, 3б/14а, 3б/14, 3б/15, 
3б/19, 3б/26, 3б/28, 3б/30, 
5к1, 5к2, 5к3, 5к4, 5к5, 5к6, 
5к7, 7к1, 33а, 35, 39, 41, 43, 45, 
47, 51, 53, 53а, 55, 16, 63а, 65а, 
67а, 71а, 73а, 77;

• Херсонесский маяк, 3, 1.
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Еженедельно мы рассказываем вам о мужчинах, 
самоотверженно вставших на защиту Родины и её 
интересов. Герой нашей сегодняшней истории — 
Эдуард Котелевский. 

У   Эд у а р д а  Ю р ь е ви ч а 
за плечами служба в леген-
дарной 810-й бригаде мор-
ской пехоты и участие в бо-
евых действиях, в том чи-
сле в  осетино-ингушском 
конфликте, в Азербайджане 
и в Грузии.

— Эдуард Юрьевич, вы 
ветеран боевых дейст-
вий. Как вы приняли ре-
шение отправиться в зону 
спецоперации?

— В  том, что я  приму 
участие в  спецоперации, 
не  сомневался ни  секун-
ды: когда я увидел, что на-
цисты уничтожают горо-
да, прикрываются женщи-
нами, детьми и стариками, 
не  смог оставаться в  сто-
роне. Ушёл добровольцем, 

находясь в резерве. Я офи-
цер запаса. Четыре меся-
ца был командиром штур-
м о в о й  р о т ы  « В е п р ь » . 
Бои  вели на  Лу ганском 
и  Донец ком на п ра в ле-
нии. Дружной и  сплочён-
ной бригадой освобожда-
ли Новоа лекса н дровк у, 
Тошковку, Лисичанск.

— За участие в специаль-
ной военной операции вы 
награждены множеством 
наград. Какая из них для 
вас самая значимая?

— Самая дорогая  — ме-
даль «810-я отдельная гвар-
дейская бригада морской 
пехоты ЧФ». Это медаль ле-
гендарного подразделе-
ния, которое своим муже-
ством и отвагой доказало, 

что такое морская пехота. 
Мне её вручили в Совете ве-
теранов, потому что в своё 
время я тоже служил в 810-
й. Ещё одна важная награда 
для меня — медаль «За ос-
в о б ож ден ие Лу г а нс кой 
и  Донецкой народных ре-
спублик». Этой медалью 
сам народ поблагодарил ме-
ня за  то, что я  участвовал 
в освобождении русских зе-
мель. За участие в спецопе-
рации я представлен к ор-
дену Мужества, но даже 
если награда не придёт — 
это не важно. Мы шли туда 
не за медалями.

— Поддерживаете связь 
с сослуживцами?

— Мы общаемся всё вре-
мя: парни звонят мне, я им, 
кто-то приезжает в  гости. 
Мы всегда вместе, и в этом 
наша сила. Друзья с Кавказа 
передали подарок: серебря-
ный кинжал ручной рабо-
ты с надписью «Командиру 

«Дикой роты» на  память 
от братьев Кавказа».

— После возвращения 
из зоны СВО вы обратились 
в филиал государствен-
ного фонда «Защитники 
Отечества». Расскажите 
о вашем опыте.

— О фонде я узнал совер-
шенно случайно. Пришёл 
и  сразу полу чил квали-
фицированную помощь. 
Не  зря на  входе надпись 
«Своих не бросаем». Так оно 
и получилось.

Сейчас по состоянию здо-
ровья я не могу вернуться 
в зону СВО, поэтому ещё раз 
обратился в фонд с прось-
бой о  трудоустройстве. 
И вот теперь я социальный 
координатор фонда. Здесь 
протянули руку помощи 
и помогли мне — теперь моя 
очередь.

БОЕВАЯ СЕМЬЯ
После окончания интер-

вью Эдуард Юрьевич про-
должил с теплом говорить 
о тех, с кем свела его судьба 
в эти четыре месяца.

В   р о т е  до бр ов о л ьцев 
«Вепрь» собрались мужчи-
ны самых разных нацио-
нальностей: русские, бело-
русы, кабардинцы, чеченцы, 
тувинцы, якуты, осетины. 
Совсем скоро вся страна уз-
нает имена этих героев, но 
командир часто вспомина-
ет простых парней, встав-
ших на  защиту Родины. 
«Локи», «Малой», «Девятка», 
« Д а г а » ,  « Д о б р ы н я » , 
«Тимур», «Памир», «Пегас», 

«Чапай»  — добровольцы 
со всей страны самоотвер-
женно и храбро, как лесные 
вепри, выполняют задачи 
в зоне спецоперации.

Ангелами-хранителями 
Эдуард называет четырёх 
сослуживцев с позывными 
«Пересвет», «Лис», «Краб», 
«Зелёный». Признаётся: 
благодаря им он после ране-
ния остался жив.

Эдуарду удалось сплотить 
всех этих мужчин в единую 
семью. Вот что о нём гово-
рит военнослужащий с по-
зывным «Зуб» (он, кстати, 
тоже из Севастополя):

«С  ротным командиром, 
братом, другом, встретился 
на сборном пункте в родном 
Городе-Герое Севастополе. 
Он  всегда находился среди 
ребят, в любой момент мог 
прийти на  помощь, посове-
товать, поддержать. Не пря-
тался за спинами, был в по-
чёте. Это Человек с большой 
буквы, на него можно поло-
житься. С ним я готов в огонь 
и воду».

С  благодарностью вспо-
минает командира и воен-
нослужащий с  позывным 
«Памир»:

«Я  рад тому, что мы бы-
ли с ним вместе и у меня был 
такой командир. «Котелок», 
как мы его называли, показал 
себя человеком смелым, чест-
ным и открытым. Он прямо 
сказал, что никогда не оста-
вит нас и всегда будет с на-
ми. Он  шёл впереди роты 
и  как офицер показал се-
бя очень достойно. Идя с ним 
в бой, можно не волновать-
ся, задача будет выполне-
на. К сожалению, он получил 
серьёзное ранение, но Богу бы-
ло угодно, чтобы он остался 
жив и приносил пользу людям 
и стране».

Ольга Пушина

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ 
УЧАСТНИКОВ 
СПЕЦОПЕРАЦИИ 
И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ:

Военнослужащим предо-
ставляется порядка  фе-
деральных и региональных 
льгот и гарантий, в том чи-
сле те, которые получают 
участники спецоперации: 
предоставление в  собст-
венность земельных участ-
ков, служебное жильё или 
компенсация за  аренду 
жилья, страхование жиз-
ни и  здоровья, кредит-
ные и налоговые каникулы 
и многое другое.

  ЭДУаРД КОТЕЛЕВСКИЙ:
«ПОБЕДА БУДЕТ ЗА НАМИ»

«Настоящий патриотизм – 
это любовь к родному 
городу, его истории», — 
ветеран боевых действий 
Эдуард

В ОДНОМ СТРОЮ
Служба в армии — важный этап в биогра-

фии каждого мужчины. 1 октября в Севастопо-
ле стартовал осенний призыв — он продлится 
до 31 декабря этого года.

Первые 50 срочников уже отправились 
со сборного пункта города в войска. Они бу-
дут служить в соединениях Западного военно-

го округа и в подразделениях войск нацгвар-
дии РФ.

«Призывники будут распределены в  сухо-
путные, инженерные войска, а также в войска 
радиационной, химической и биологической за-
щиты и национальной гвардии», — рассказал 
начальник отдела подготовки граждан к во-
енной службе военного комиссариата Олег 
Ситников.

Своими эмоциями поделились и новобранцы.
«Мне 19 лет, я  окончил 

колледж по специальности 
судомеханик. После службы 
в армии планирую получить 
высшее образование в Сева-
стопольском госуниверсите-

те и связать свою жизнь с морем», — рассказал 
Леонид.

Всего в ходе призыва «Осень-2023» отпра-
вятся исполнять свой воинский долг около 
500 севастопольцев.

Информацию по вопросам призыва можно 
получить по телефонам горячей линии Мино-
бороны: 8 (495) 498-96-96, 8 (495) 498-96-97, 
8 (495) 498-96-98. Звонки принимают по втор-
никам и четвергам с 10:00 до 12:00.

Призывники не будут направ-
ляться на новые территории 
и в зону проведения СВО

Эдуард Котелевский

Командир Эдуард Котелевский с ротой доброовольцев

Фото Юлии Боярской
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СОВРЕМЕННАЯ 
БИБЛИОТЕКА

В школе Nº 60 всего четыре корпуса — это самый боль-
шой объект из всех учебных заведений Севастополя, 
которые в этом году участвуют в программе капре-
монта школ. Ремонтные работы в учебном заведении 
завершены уже на 95 %.

«Мы по президентской про-
грамме делаем капитальный 
ремонт всех помещений школы 
№ 60. Кроме того, в прошлый 
раз, когда я приезжал с инспек-
цией летом, было решено сде-
лать комплексное благоустрой-
ство, освободить территорию 
от ветхих строений. В насто-
ящий момент в основных кор-
пусах работы уже заканчива-
ются. Корпус начальной школы 
фактически готов, здесь уже 
расставляют мебель — кста-
ти, от севастопольского про-
изводителя, с  которым мы 

сотрудничаем по  этой про-
грамме. Идут работы в  сто-
ловой, в  ремонте находятся 
здания мастерских. Идёт под-
готовка к  благоустройству. 
Стоит задача завершить рабо-
ты к Новому году», — расска-
зал Михаил Развожаев. 

Контракт на строительно-мон-
тажные работы корпуса школы 
№ 37 был заключён с подряд-
ной организацией в 2020 году. 
В этом году все вопросы, касаю-
щиеся удорожания объекта, бы-
ли решены. Сейчас на объекте 
завершаются работы. 

«Держу на постоянном личном 
контроле этот объект. Он до-
статочно многострадальный, но 
тем не менее мы идём к завер-
шению работ, и в этом году пла-
нируем его сдать, чтобы в янва-
ре запустить учебный процесс. 
Сейчас идёт финальная стадия 
отделки, все тяжёлые грязные 
работы завершены, монтиру-
ется оборудование, уже начали 
собирать мебель. Корпус рас-
считан на 450 учеников началь-
ной школы. Сейчас рассматрива-
ем возможность организовать 
здесь ещё и центр дополнитель-
ного образования. Планируем, 
что здесь смогут заниматься 
не только дети из 37-й школы, но 
и другие ребята из этого райо-
на, у которых нет возможности 
получать дополнительное обра-
зование», — отметил губернатор. 

В Балаклаве после капитального ремонта открылась 
модельная библиотека-филиал Nº 22 по адресу 
ул. Драпушко, 4.

Весной этого года библиотека 
победила в конкурсе в рамках 
национального проекта «Куль-
тура» по созданию модельных 
библиотек по всей стране. Те-
перь это не просто привычные 
для нас стойка выдачи книг 
и читательский зал, это Центр 
эстетического и  творческого 
развития «БиблиоАРТика».

«У  библиотеки теперь есть 
своя аппаратура для проведе-
ния мероприятий, мультиме-
дийная доска, цифровое пиани-
но, музыкальное оборудование. 

Создан свой копировальный 
центр, где есть многофункци-
ональное устройство, которое 
сочетает в себе принтер, ска-
нер, копировальный аппарат, 
резаки, брошюровщики, ламина-
тор. Студенты и все, кто за-
нимается оформлением работ, 
точно оценят», — рассказал гу-
бернатор Севастополя Михаил 
Развожаев.

В ходе ремонта оборудовали 
специальные места для ком-
фортной работы пользователей 
в Интернете. Кроме того, би-

блиотеку в Балаклаве подклю-
чили к  фонду Национальной 
библиотеки и к образователь-
ной платформе Русского музея. 
Отдельное помещение отве-
дено для занятий рукоделием 
и проведения мастер-классов.

В библиотеку закупили боль-
ше тысячи новых книг по раз-
ной тематике и создали уютные 
места для уединённого чтения. 
Для читателей даже поставили 
кофемашину.  

Также, пока библиотека ре-
монтировалась, её работни-
ки прошли курсы повышения 
квалификации, а заведующая 
библиотекой Юлия Мельнико-

ва прошла курс «Библиотека 
нового поколения: управление 
изменениями».

«Полезными и информативны-
ми были вебинары, лекции, пра-
ктические задания по  темам 
повышения квалификации: «Со-
здание бренда», «Роль библио-
теки в системе взаимодействия 
с властью», «Вовлечение населе-
ния в модернизацию библиоте-
ки». Такой формат обучения удо-
бен, информативен, актуален 
и даёт возможность и мотива-
цию для успешной реализации 
в работе», — поделилась Юлия 
Мельникова.

Работа по созданию библи-
отек нового поколения в  Се-
вастополе ведётся с 2019 года. 
Тогда за счёт средств бюдже-
та города к модельному стан-
дарту привели четыре библи-
отеки: филиалы № 3, 5, 9 и 12. 
А уже с 2021 года обновление 
библиотечных учреждений 
продолжилось в рамках нацио-
нального проекта «Культура». 
Переоснащено пять библио-
тек: библиотеки-филиалы № 9 

и 13 Централизованной библи-
отечной системы для детей, би-
блиотеки-филиалы № 4, 6, 22 
Региональной информационно-
библиотечной системы.

В 2024 году в нашем городе 
появится ещё одна модельная 
библиотека, в этот раз на Се-
верной стороне: конкурс Ми-
нистерства культуры России 
выиграла библиотека-филиал 
№ 8 Централизованной библи-
отечной системы для детей.

ГЛАВНЫЕ ЗАДАЧИ НАЦИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА «КУЛЬТУРА»:
• повышение качества жиз-

ни и доступность культур-
ных услуг для всех слоёв 
населения;

• предоставление досто-
верной, проверенной ин-
формации в непосредст-
венной близости от места 
жительства;

• равные возможности 
для городских и сель-
ских жителей в доступе 

к информации и современ-
ным технологиям;

• создание комфортных усло-
вий для посещения библи-
отек людям с ограниченны-
ми возможностями здоровья;

• предоставление новых воз-
можностей для образования 
и самореализации;

• формирование нового пози-
тивного имиджа современ-
ных библиотек России.

«Когда я смотрела фильмы 
и видела там современные, 
технологичные библиотеки, 
всегда мечтала заниматься 
учёбой в такой. И вот – моя 
мечта стала реальностью! 
Тут можно и поработать, 
и поучиться, и просто почи-
тать в удовольствие», – сту-
дентка Алиса

Школа № 37

Школа № 60
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Программа капремонта школ, которую «Единая Россия» реа-
лизует вместе с Министерством просвещения Российской Фе-
дерации, входит в народную программу партии и была иници-
ирована Президентом на съезде «Единой России» в 2021 году. 
В ней участвует почти 7 300 школ. Все этапы работ — от проекта 
до приёмки — контролируют родительские штабы, которые 
«Единая Россия» и Минпросвещения сформировали в реги-
онах. С этого года участие в программе принимают и новые 
субъекты РФ. «Единая Россия» обеспечила выделение средств 
федерального бюджета на реализацию программы.

В ЭТОМ ГОДУ В ПРОГРАММУ 
КАПРЕМОНТА ВОШЛИ:
• здание начальной школы гимназии 

Nº 2 на проспекте октябрьской 
революции, 79;

• здание корпуса начальной школы 
Nº 9 на ул. инженерная, 45;

• школа Nº36 в селе Хмельницком;
• два здания школы Nº 28 

в посёлке грЭс

Окончание, начало на 1 странице
КАПРЕМОНТ ШКОЛ

4 Развитие города



В Севастополе прошёл первый тур регионального 
турнира по тэг-регби «Студенческая регбийная 
лига», в котором приняли участие студенты из пяти 
колледжей и Севастопольского государственного 
университета. 

С о р е в н о в а н и я  п р о ш-
ли на  стадионе спортком-
плекса имени 200-летия 
Севастополя.

«Тэг-регби  — это бес-
контактный вид  с пор-
та, немного упрощённый, 
соперники друг до  друга 

не  дотрагиваются. Такие 
соревнования проводятся 
у нас ежегодно, сейчас про-
шёл первый этап, а 11 апре-
л я  состоитс я  у же  фи-
нальный. Участие приня-
ли много ребят, команды 
смешанные, то есть и юно-
ши, и  девушки. Для  раз-
вития физического спор-
та эти соревнования несут 

очень большую значимость, 
потому что наша зада-
ча — продвигать массовый 
спорт, привлекать школь-
ников и  студентов к  не-
му, чтобы каждый нашёл 
своё хобби и  любимое за-
нятие»,  — отметила на-
чальник отдела по  разви-
тию физической культуры, 
массового и  адаптивного 
спорта управления спор-
та Севас топо л я Лариса 
Евдокимова.

По итогам соревнований 
места распределились 
следующим образом:

• Севастопольский 
многопрофильный 
колледж — первое 
место;

• Севастопольский кол-
ледж сервиса и торговли 
(1) — второе место;

• Севастопольский торго-
во-экономический тех-
никум — третье место;

• Севастопольский 
профессиональный 
художественный 

колледж — четвёртое 
место;

• Севастопольский 
государственный 
университет — пятое 
место;

• Севастопольский кол-
ледж сервиса и торговли 
(2) — шестое место;

• Институт развития 
образования — седьмое 
место.

«Студенческа я регбий-
ная лига  — это продол-
жение школьной лиги, ко-
торая в  октябре вступи-
ла в  четвёртый сезон, где 
спортсмены, завершив обу-
чение в  школе, могут про-
должить играть в любимую 
игру уже будучи студента-
ми. Благодаря этому проек-
ту севастопольское регбий-
ное сообщество пополняет-
ся новыми спортсменами. 
Это  увлекательная игра, 
развивающая навыки ко-
мандной работы, которые 
в будущем обязательно при-
годятся студентам», — за-
ключила директор севасто-
польской федерации регби 
Наталия Самойленко.

В пяти фитнес-клубах Севастополя стартовал уни-
кальный проект «Фитнес-бабушка». 

При первом визите участ-
ницы проходят анализ те-
лосложения и рассказывают 
о том, какого результата хо-
тели бы добиться. В течение 
месяца с каждой из них будут 
заниматься профессиональ-
ные тренеры. Мероприятия 
реализуются в рамках регио-
нального проекта «Спорт — 
норма жизни» нацпроекта 
«Демография».

«Сегодня мы стартуем уже 
в третий раз, и наша главная 
задача, наша миссия — вовлечь 
женщин серебряного возраста 
категории 55+ в активные за-
нятия физической культурой. 
В  текущем сезоне планиру-
ем охватить более 280 жен-
щин, но, учитывая практи-
ку и востребованность дан-
ного проекта, я уверен, что 
мы достигнем ещё больше-
го результата. В  течение 
двух недель ещё можно по-
дать заявку и принять учас-
тие в  проекте «Фитнес-
бабушка»,  — подчеркнул 
нача л ьн и к у п р а в лен и я 
спорта Севастополя Сергей 
Резниченко.

Каждое занятие включает 
разминку, кардиотрениров-
ку с учётом возраста и осо-
бенностей здоровья, сило-
вую тренировку, заминку 
и растяжку.
В программе проекта:

• диагностика 
телосложения;

• тренировки в со-
провождении 
фитнес-экспертов;

• рекомендации по здоро-
вому питанию.

«После того, как проходит 
тренировка в основном кру-
ге  — здесь идёт и  силовая, 

и  кардио, и  упражнения,  — 
мы делаем на  координацию 
и  на  гибкость. Дальше мы 
переходим на  растяжку  — 
стретчинг. Чем  также без-
опасна тренировка  — каж-
дые восемь минут мы изме-
ряем пульс для того, чтобы 
знать целевую нагрузку, мож-
но ли более интенсивно тре-
нироваться», — отметила ру-
ководитель проекта «Фитнес-
бабушка» Алла Бабич.

Тренировки помогают про-
работать все группы мышц, 
улучшить подвижность суста-
вов, нормализовать кровяное 
давление, липидный обмен, 
улучшить тонус и  эластич-
ность сосудов.

СОРЕВНОВАНИЯ ПО ТЭГ-РЕГБИ

ЗАНЯТИЯ БУДУТ ПРОХОДИТЬ С 13 НОЯБРЯ 
ПО 8 ДЕКАБРЯ В СПОРТИВНЫХ ЦЕНТРАХ ПО АДРЕСАМ:
• ул. Борисова, 1 (третий этаж, р-н Борисовского рынка);
• пр. Генерала Острякова, 123г, третий этаж;
• ул. Большая Морская, 50;
• пр. Октябрьской Революции, 67;
• пр. Победы, 1а, второй этаж.

Для занятий нужны удобная одежда и сменная обувь.
Телефон для записи: +7 (978) 692-01-01.

«О проекте узнала из соцсе-
тей. Я на пенсии, свободное 
время есть, поэтому решила 
принять участие. Всегда ин-
тересуюсь чем-то новым: хо-
жу на нетворкинги, участвую 
в  конкурсах красоты и раз-
личных проектах. Впечатле-
ния, конечно, самые позитив-
ные. Тренеры приветливые, 
доброжелательные и забот-
ливые. Много пришло женщин 
с разной подготовкой, разно-
го телосложения, здоровья, 
ко всем индивидуальный под-
ход. Я уходила и уже по имени 
назвали. Видно, что это очень 
искренне, а не для галочки», — 
поделилась участница.

Ирине Михайловне сейчас 
62 года. Женщина признаёт-
ся: спорт всегда был неотъ-
емлемой частью её жизни.

«Спортом занималась всег-
да, ещё в  институте увле-
калась волейболом, играла 

в  команде, просто для себя 
делала по утрам зарядку, бе-
гала. Честно, бегая по лесо-
полосе около студенческого 
общежития, я не думала, что 
такой образ жизни у  меня 
будет всегда. Однако сейчас 
у меня нет проблем со здоро-
вьем, я прекрасно себя чувст-
вую и продолжаю заниматься 
спортом»,  — рассказывает 
Ирина.

Напоследок Ирина Дудки-
на дала небольшое напутст-
вие молодому поколению: 
«Думать о  своём будущем, 
которое кажется далёким, 
нужно лет с  семнадцати-
двадцати. От образа жизни 
в большей степени зависит, 
каким человек встретит 
свой серебряный возраст. 
Ежедневно делайте заряд-
ку, пейте воду, приноси-
те пользу людям и живите 
в позитиве».

Впечатлениями от  участия 
в проекте с нами поделилась 
Ирина Дудкина. До  выхода 
на пенсию женщина 25 лет ра-
ботала учителем математики, 
сейчас ведёт максимально ак-
тивный образ жизни.

ФИТНЕС-БАБУШКА 

Фото Юлии Боярской 

Фото Юлии Боярской 

Ирина Дудкина
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«ШКОЛЬНЫЙ МУЗЕЙ – 
  ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ»
Хранители прошлого, необходимые для будущего. 
Два севастопольских школьных музея вошли в число 
лучших со всей страны.

На съезде «Школьный му-
зей Победы» в Москве под-
вели итоги Всероссийского 
конкурса «Школьный му-
зей  — взгляд в  будущее». 
Среди победителей — кол-
л е к т и в ы  м у з е е в  с е в а-
стопольской школы № 4 
им. А. Н. Кесаева и гимна-
зии № 24.

«Поздравляю с  победой 
и признанием руководителя 
музея «Наш Гагаринский рай-
он» гимназии № 24  — педа-
гога дополнительного обра-
зования Ангелину Андреевну 
Богаченко — и  руководите-
ля Музея подводников шко-
лы № 4  — учителя мате-
матики Елену Михайловну 

Кониченко! Спасибо ва м 
за ваш труд, за то, что нахо-
дите силы и желание не про-
сто учить наших детей, но 
и развивать школьные музеи 
и быть хранителями исто-
рии Севастополя!» — отме-
тил г убернатор Михаил 
Развожаев.

Как ие проек ты м у зеи 
представили на  конкурс 
и какие впечатления полу-
чили от поездки в Москву, 
читайте в нашем материале.

МУЗЕЙ 
ПОДВОДНИКОВ

По б е д у в   ном и н а ц и и 
«Классный час в школьном 
музее» завоевала команда 
Музея подводников из шко-
лы № 4 имени А. Н. Кесаева. 
Тема проекта  — «Честь 
и  вернос т ь.  Професси я 
подводник».

Музею в  следующем го-
ду исполнится 40 лет. Здесь 
можно узнать об  истории 
подводного флота, геро-
ях прошлого, участии под-
водников в Первой Мировой 
и  Великой Отечественной 
в о й н а х ,  о б   у ч а с т н и -
ке обороны и  освобожде-
ния Севастополя Астане 
Кесаеве, а также о выпуск-
никах школы — участниках 
специальной военной опе-
рации. Экскурсии в  музее 
проводят ученики.

«Участвуем в организации 
классных часов, можем прове-
сти экскурсию — для учеников 
нашей школы мы уже прово-
дили много-много раз. Также 
мы посещаем другие музеи 
других школ, ездим на  раз-
ные мероприятия, посвящён-
ные музеям. Участвовать 
в  жизни музея очень кру-
то», — говорит ученица 8-го 
класса школы № 4 Ксения 
Гребеник.

Ксюша участвовала в под-
готовке к конкурсу и езди-
ла в Москву на церемонию 
награждения, как и  ещё 
две ученицы школы. Одна 
из них — Полина Анишина, 
которая в работе Музея под-
водников у частвует у же 
примерно полтора года.

«Очень рады, что появи-
лась такая возможность 
съездить в Москву, улучшить 
свои навыки в музейной рабо-
те благодаря тому, что вме-
сте с коллективом мы разра-
батывали проект по музею. 
Спасибо большое организато-
рам этого съезда», — отмеча-
ет Полина.

Возглавила команду шко-
лы ру ководитель м узея 
Елена Кониченко.

«Мы были очень прият-
но удивлены, что оказались 
в  числе победителей тако-
го большого конкурса, и с удо-
вольствием поехали в Музей 
Победы поучаствовать в их 
мероприятиях, посмотреть 
экскурсии, которые они нам 
предложили, посмотреть 
Москву. Впечатлений очень 
много, мероприятия были ин-
тересные. Экспозиции в Музее 
Победы настолько правдопо-
добные и искусно сделанные 
по типу панорамы и диорамы, 
что остались только поло-
жительные эмоции», — рас-
сказала Елена Кониченко.

По  её словам, в  следую-
щем году команда школы 
№ 4 также планирует участ-
вовать в  конкурсах. Есть 
и планы по развитию свое-
го музея.

«У нас подготовлены новые 
экскурсии «Три подводника — 
три судьбы», их ведёт начи-
нающий экскурсовод Басов 
Даниил, ученик 6В к лас-
са. Он  как начинающий за-
нял в этом году уже первое 
место в  городском конкур-
се школьных музеев. Второе 
место тоже заняла начина-
ющая экскурсовод  — пяти-
классница Рыбалко Лиза, вы-
ступала по  теме Астана 
Кесаева. И мы готовим ма-
териал по атомным подвод-
ным лодкам, ищем мате-
риалы по  подводникам-се-
вастопольцам, погибшим 
на атомной подлодке «Курск». 
Задания получили разные 
классы, активисты», — сооб-
щила руководитель Музея 
подводников.

Кроме того, в  планах  — 
расширить информацию, 
представленную об участ-
никах спецоперации.

Татьяна Зубкова

«НАШ ГАГАРИНСКИЙ РАЙОН»
Команда гимназии № 24 

одержала победу в номина-
ции «Разговоры о  важном 
в школьном музее». На кон-
курс музей «Наш Гагаринский 
район» представил проект, 
посвящённый первому кос-
монавту Юрию Гагарину.

«Мы воспользовались момен-
том, когда в цикле «Разговоров 
о  важном» урок был посвя-
щён дню рождения Юрия 
Алексеевича Гагарина, и в цикл 
этих мероприятий организо-
вали интерактивную экскур-
сию. Она у нас длилась целую 
неделю: учащиеся нашей гим-
назии приходили и  знакоми-
лись с  экспозицией, называ-
ется она «Первый космонавт 
Земли», — рассказала руко-
водитель музея Ангелина 
Богаченко.

После знакомства с  экс-
позицией дети проходили 
ещё посвящение в космонав-
ты: выполняли физические 
упражнения на  выносли-
вость, на скорость, на раз-
в и т и е  в е с т и б у л я р н о г о 
аппарата.

«Этот проект мы сня-
ли на видео, как требовалось 
по регламенту конкурса, сде-
лали видеоролик, подготови-
ли кейс и отправили на кон-
курс. Спустя какое-то время 
мы были приятно удивлены, 
когда увидели себя в  списке 
победителей всероссийско-
го конкурса, для нас это бы-
ло очень почётно. У нас масса 

впечатлений. Во-первых, всем 
очень приятно и очень захва-
тывающе побывать в столи-
це, в таком большом городе, 
и, конечно же, в легендарном 
Музее Победы. Масштабы му-
зея, уровень просто впечатля-
ют», — подчеркнула руково-
дитель команды.

В этом году музей отмечает 
юбилей — 45-летие. Его осно-
вали в 1978 году, через два го-
да после основания самого 
района.

«В  нашем музее есть экс-
позиции «Золотые звёзды 
России» — там представле-
ны военные, лётчики, про-
сто Герои Советского Союза, 
капитаны, Герои Российской 
Федерации, командиры ба-
тальонов, то есть все военные. 
Также у нас есть экспозиция 
«Их именами названы улицы 
района» — тоже информация 

по улицам Гагаринского рай-
она, «Учёные района», «Они 
создают прекрасное» — это 
творческие деятели, кото-
рые проживали в Гагаринском 
районе, «Памятники райо-
на», — поделилась Ангелина 
Богаченко.

Одна из  самых больших 
экспозиций — о самой гим-
назии. Она  рассказывает 
о  воинах-интернационали-
стах, которые учились здесь, 
о коллективе учителей, о вы-
пускниках гимназии, ко-
торые вернулись работать 
в  школу, о  руководителях 
учебного заведения.

Коллектив музея плани-
рует и  дальше участвовать 
в проектах Музея Победы — 
в  этом учебном году прой-
дёт конкурс «Без срока дав-
ности». Подготовка начнётся 
в феврале.

«Наш Гагаринский район». Церемония награждения

Музей гимназии № 24 «Наш Гагаринский район» Музей подводников, школа № 4

Музей подводников. Церемония награждения
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Василий 
ТЁРКИН

Команда проекта

Уникальная архивная первая страница рукописи «Василий Тёркин»

Василий Тёркин,  
автор Дарья Щукина

Мировая премьера ора-
тории «Василий Тёркин» 
в полном объёме состоится 
в Севастополе в следую-
щем году. Проект «Песня 
о солдате» стал победите-
лем специального гранто-
вого конкурса Президент-
ского фонда культурных 
инициатив 2023 года.

Ключевой замысел коман-
ды  — впервые предста-
вить постановку оратории 
«Василий Тёркин» в  пол-
ном объёме (11 частей). 
Премьера запланирована 
в Севастополе на 23 февра-
ля 2024 года и будет приу-
рочена ко Дню защитника 
Отечества и годовщине на-
чала специальной военной 
операции.

Вход будет свободным, 
по пригласительным биле-
там, которые в первую оче-
редь получат участники 
спецоперации, школьники, 
студенты.

Тёркин — кто же он такой? 
Скажем откровенно: 
Просто парень сам собой 
Он обыкновенный.
Впрочем, парень хоть куда. 
Парень в этом роде 
В каждой роте есть всегда, 
Да и в каждом взводе.
И чтоб знали, чем силён, 
Скажем откровенно: 
Красотою наделён 
Не был он отменной.
Не высок, не то чтоб мал, 
Но герой — героем. 
На Карельском воевал — 
За рекой Сестрою.
«Принимать участие бу-

дут севастопольский симфо-
нический оркестр, севасто-
польский камерный хор, чтец, 
баритон и сопрано — два со-
листа. Оратория в  11  ча-
стях никогда не  исполня-
лась целиком, её ставили 
по чуть-чуть в консервато-
риях. Есть опера, спектакль, 
но оратории, этого жан-
ра, не было. Василий Тёркин 
и  чтец в  одном лице  — это 
заслуженный артист России 
Анатолий Бобёр. Мы  будем 

сами придумывать поста-
новку от  начала до  конца, 
очень большая работа будет 
сделана. Идея пришла, ког-
да Владимир Ким нашёл кла-
вир — аккомпанемент фор-
тепиано, и мы подумали, что 
как раз в  такое время бы-
ло бы хорошо поставить па-
триотическое произведение. 
Мы  нашли рукопись в  архи-
вах, первоначально на первых 
страницах было написано 
«Песня о солдате», потом всё 
это было зачёркнуто и сверху 
написано «Василий Тёркин». 
Мы  так и  назвали грант: 
«Песня о солдате», поскольку 
это изначальное название, ко-
торое хотел сделать компо-
зитор Ростислав Бойко. Когда 
Президентский фонд куль-
турных инициатив объявил 
конкурс, мы подали свой про-
ект в раздел «Герои» — и по-
лучили грант. В оратории са-
мые разные направления  — 
Россия, её природа, война, 
любовь, подвиги героев — там 
каждая часть отличается 
от другой. Это не монотон-
ный спектакль, в нём внутри 
много жанров»,  — подели-
лась руководитель проекта 
Татьяна Барсова.

Ху д о ж е с т в е н н ы й  р у -
к о в о д и т е л ь  В л а д и м и р 
Ким рассказал о  деталях 
постановки:

«Несмотря на то, что есть 
текст для чтеца, есть текст 
для солистов, есть ноты для 
оркестра и хора, всё прихо-
дится изобретать заново 
в качестве постановщика — 
это, наверное, самое слож-
ное. Если у нас всё получит-
ся, то это будет мировая 
премьера».

А всего иного пуще
Не прожить наверняка —
Без чего? Без правды сущей,
Правды, прямо в душу 
бьющей...
Соби рате льн ы й обра з 

Василия Тёркина, основан-
ный на  портрете севасто-
польского бойца, насто-
ящего русского офицера, 
павшего смертью храбрых 
Кирилла Костенникова, со-
здала севастопольская ху-
дожница Дарья Щукина.

«Сегодня наша страна пе-
реживает непростые време-
на, сегодня рождаются на-
ши герои. Так  случилось, 
что мы организовали про-
ект по написанию портретов 

жён участников СВО, в кото-
ром принимала участие вдо-
ва Кирилла Костенникова 
Екатерина Костенникова, 
и  в  нашей команде отец 

Кирилла Анатолий. Так сло-
жилось переплетение судеб, 
и я с разрешения семьи взяла 
как основу его фото. У меня 
получился портрет в сепии, 
это не полное сходство, это 
всё же образ, вбирающий в се-
бя современного героя, стоя-
щего на плечах героев прош-
лых лет», — отметила Дарья 
Щукина.

Бой идёт святой и правый. 
Смертный бой не ради славы, 
Ради жизни на земле.
В  постановке задейство-

ваны 70 участников про-
фессиональных хоровых 
коллективов, 80 участни-
ков Севастопольского го-
сударственного симфони-
ческого оркестра  — все-
го 150 участников ведущих 
музыкальных коллективов 
Севастополя и Республики 
Крым.

«Это патриотичес кий 
жанр классического направ-
ления  — это и  симфониче-
ский оркестр, и  академиче-
ский хор. Академическая па-
триотика  — это сложнее 

в  восприятии, но это на-
много сильнее, чем эстрад-
ная патриотика, это на-
всегда остаётся в  памяти. 
Это очень актуально вопло-
щать в настоящее время — 
нечасто такое услышишь, 
но развивать это направле-
ние очень нужно, оно востре-
бовано и интересно, особенно 
сейчас», — делится Татьяна 
Барсова.

Как ни трудно, как ни худо — 
Не сдавай, вперёд гляди,
Это присказка покуда, 
Сказка будет впереди.
Напомним, классическое 

музыкальное произведение 
«Василий Тёркин» в  жан-
ре оратории было написа-
но отечественным компо-
зитором Ростиславом Бойко 
в 1964 году на стихи одно-
имённой поэмы Александра 
Твардовского. Одна из силь-
ны х сторон творчества 
Ростислава Бойко — народ-
ный, национальный, рус-
ский характер его музыки.

Оратория «Василий Тёр-
кин»  — музыкальное сло-
во из  прошлого, которое 
в  ходе специальной воен-
ной операции силой искус-
ства укрепляет веру народа 
в Победу и торжество рус-
ского духа.

И подумала впервые 
Смерть, следя со стороны: 
До чего они, живые, 
Меж собой свои – дружны. 
Потому и с одиночкой 
Сладить надобно суметь, 
Нехотя даёшь отсрочку.
И, вздохнув, отстала 
Смерть.
Проект «Песня о солдате» 

реализуется АНО «ЧАС ПИК» 
при грантовой поддержке 
Президентского фонда куль-
турных инициатив.

Татьяна Плясунова
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В  России запущено новое приложение «Госуслуги. 
Дом» — оно создано для решения всех вопросов в отра-
сли жилищно-коммунального хозяйства в одном окне.

Новым приложением уже 
пользуются более 500 ты-
сяч россиян. Работу по вне-
дрению платформы ведёт 
Минстрой России — ранее 
еë запустили в тестовом ре-
жиме в 17 субъектах, а сей-
час приложение работает 
уже во всех регионах.

«Одной из  главных функ-
ций является сбор показа-
ний приборов учёта и  опла-
та счетов за коммунальные 
услуги в  одном приложении. 
Это  позволяет экономить 
время и значительно упроща-
ет взаимодействие с комму-
нальными службами. Помимо 
этого, владельцы квартир 
могут получить информа-
цию о проведении капиталь-
ного ремонта, проводить со-
брания собственников онлайн, 
а  если приближается срок 

поверки счётчиков, прило-
жение пришлёт уведомление 
об этом. Таким образом, дан-
ный сервис отвечает запро-
сам всех пользователей — как 
собственников квартир, так 

и управляющих организаций, 
а также государственных жи-
лищных инспекций и органов 
власти», — отметил замми-
нистра строительства и ЖКХ 
РФ Константин Михайлик.

С  помощью сервиса соб-
ственник и к вартир мо-
гут оперативно подавать 
за явк и в  у пра в л яющ ие 

орга низа ц ии, пол у чат ь 
обратную связь, изучать от-
чёты по доходам и расходам 
управляющих организаций 
за прошлый год, получать 
информацию о сроках кап-
ремонта и  запланирован-
ных работах, а  также при 
необходимости направлять 
обращения в ресурсоснаб-
жающие организации и жи-
лищную инспекцию.

«Это очень удобно — в лю-
бом месте можно провести 
процедуру общего собрания, 
не нужно очно собирать лю-
дей, встречаться на  улице, 
можно просто сделать это 
в приложении. Там же мож-
но посмотреть отчёт управ-
ляющей компании, задать 
вопросы в том числе на об-
щем собрании. Сейчас управ-
ляющие компании совместно 
с Госжилнадзором проводят 
работу и  обязательно ре-
гистрируются на  портале. 
Также сейчас создаются кви-
танции с QR-кодами, кото-
рые можно просканировать 
и переместиться на портал, 
чтобы больше людей узнало 
о приложении. Портал сейчас 
интегрируется в  тестовом 
режиме, если есть вопросы 
по  работе приложения, их 

можно отправить в техпод-
держку, чтобы разработчи-
ки устранили проблемы», — 
сообщил и. о. заместите-
ля губернатора Севастополя 
Евгений Горлов.

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ
Что такое чат-бот?

Чат-бот — это умный по-
мощник в мобильном при-
ложении «Госуслуги. Дом». 
Он  помогает пользова-
телям составлять заявки 
в управляющую организа-
цию и запрашивать инфор-
мацию у управляющей ор-
ганизации, например, отчёт 
за прошлый год.
Могу ли я ознакомиться в мо-
бильном приложении с пла-
нами капитального ремонта 
в моём доме?

Вся информация пред-
ставлена в разделе «Как из-
менится ваш дом». Он пред-
ставлен на главном экране 
мобильного приложения 
(чтобы начать с ним рабо-
тать, необходимо выбрать 
интересующий вас объ-
ект недвижимости). В этом 
разделе вы найдёте сведе-
ния обо всех работах, за-
планированных в вашем до-
ме в рамках капитального 
ремонта. 
Больше вопросов и  отве-
тов собрано на  порта ле 
Правительства Севастополя 
в разделе информационных 
сообщений.

Татьяна Плясунова

НОМЕР 122
Чтобы записаться в  МФЦ, 

достаточно позвонить по но-
меру 122 (добавочный 5). Зво-
нок для жителей города бес-
платный как со стационарных, 
так и с мобильных телефонов.
График работы центра теле-
фонного обслуживания:
• понедельник: 08:00—17:00;
• вторник: 08:00—17:00;
• среда: 08:00—17:00;
• четверг: 08:00—17:00;
• пятница: 08:00—16:45;

• суббота: 08:00—15:00;
• воскресенье: выходной.

За  полгода по  бесплатно-
му номеру в колл-центр по-
звонили уже более 11 тысяч 
севастопольцев. 

Также на предварительный 
приём в  центры «Мои До-
кументы» можно записать-
ся на официальном портале 
mfc92.ru и через колл-центр 
по номеру +7 (8692) 41-71-00.

«ГОСКЛЮЧ»
Подписывать документы дистанционно поможет 
мобильное приложение «Госключ». Севастополь вошёл 
в число пилотных регионов, где запустился соответст-
вующий проект Минцифры России. 

С помощью приложения мож-
но получить сертификат и ква-
лифицированную (УКЭП) или 
неквалифицированную (УНЭП) 
усиленную электронную под-
пись бесплатно. Данные будут 
храниться в безопасной ин-
фраструктуре электронного 
правительства. 

Наличие УНЭП позволит:
• заключить договор купли-

продажи транспортного 
средства;

• получить ИНН;
• отправить декларацию 

3-НДФЛ.
С помощью УКЭП можно:

• исправить ошибки в ЕГРН;

• ограничить действия с не-
движимостью без вашего 
согласия;

• распределить пенсионные 
накопления;

• получить выписку из реестра 
плательщиков налогов.
Список доступных услуг бу-

дет постепенно расширяться.

Получить УКЭП в приложе-
нии «Госключ» можно после 
очной идентификации в одном 
из офисов МФЦ:
• ул. Вокзальная, 10;
• пр. Генерала Острякова, 15;
• пр. Героев Сталинграда, 64;
• ул. Павла Корчагина, 34.

Подробную информацию 
о приложении и его возможно-
стях можно найти на портале 
госуслуг gosuslugi.ru/goskey, 
а  также в  телеграм-канале 
«Госключ».
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ЛЁГКИЙ СТАРТ

ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ 
НАСТАВНИЧЕСТВА

Предприниматели Севастопо-
ля могут развивать свой бизнес 
благодаря грантовому конкур-
су «Лёгкий старт», который ре-
ализуется в рамках националь-
ного проекта «Малое и среднее 
предпринимательство».

В 2023 году поддержку полу-
чил 41 грантополучатель — это 
индивидуальные предпринима-
тели, самозанятые и юридиче-
ские лица. Участники проходят 
обязательное обучение в цент-
ре «Мой бизнес», после чего за-
щищают свой проект. 

Марина Мазур — одна из по-
бедителей конкурса «Лёгкий 
старт». Свой бизнес девушка 
развивает уже более года. Её 
основная цель состоит в том, 
чтобы превратить повседнев-
ный аксессуар автовладельца 
в  индивидуальное и  непов-
торимое украшение, которое 
приносит радость и удоволь-

ствие. Марине удалось создать 
восемь авторских дизайнов 
ароматизаторов для автомо-
биля. Также девушка запусти-
ла продажи своего продук-
та на  платформе одного из 
маркетплейсов.

Открыть своё дело помогла 
поддержка Правительства Се-
вастополя. Марина получила 
грант «Лёгкий старт» в размере 
300 тысяч рублей — средства 
направила на закупку необхо-

димого материала и развитие 
бренда.

Предприниматель продол-
жает продвигать своё дело 
и развиваться в сфере арома-
терапии. Ознакомиться с ассор-
тиментом Aroma_Ride можно 
по ссылке: clck.ru/35mnoZ.

НОВЫЙ ОФИС 
СБЕРБАНКА

Второй филиал Сбербанка совсем недавно открылся 
в Севастополе. 

Нагрузка на  у же дей-
ству ющий офис, кото-
рый находится на  улице 
Руднева, была достаточно 
высокой, из-за  этого по-
являлись большие очере-
ди. Поэтому было приня-
то решение открыть ещё 
один офис  — он появил-
ся на проспекте Генерала 
Острякова, 80.

«Расширение Сбербан-
ка  —  это укрепление по-
зиций са мого  кру пного 
в  стране финансового ин-
ститута на полуострове. 
Чем  больше банков пред-
ставлено в  Севастополе, 
тем выше будет стано-
виться качество предо-
ставляемых услуг. К  то-
му  же это большой плюс 
для города и бизнеса, пото-
му что нам поступают но-
вые инвестиции», — отме-
тил первый заместитель 
губернатора Севастополя 
Алексей Парикин.

Новый офис оборудован 
современными банкомата-
ми и детской игровой.

Для удобства клиентов 
отделение работает в рас-
ширенном режиме:

• по будням — с 8:30 
до 20:00;

• по выходным — с 9:00 
до 19:00.

«Люди активно берут 
ипотеку, потребительские 
кредиты, оформляют кре-
дитные карты. Наш  роз-
ничный кредитный пор-
тфель в Крыму уже превы-
сил 9 миллиардов рублей, 
а доля на рынке жилищно-
го кредитования дости-
гла 13 %. Объём одобренных 
кредитов бизнесу составил 
46  миллиардов рублей»,  — 
с о о бщ и л  г л а в а  б а н к а 
Герман Греф.

За  те полгода, которые 
Сберба нк предста в лен 
в Севастополе и Крыму, его 
уже посетили более 106 ты-
сяч человек. Всего к кон-
цу года на  пол уостро-
ве планируется открыть 
15 филиалов.

В этом году севастополь-
ское предприятие «Сев-
электроавтотранс» стало 
победителем регионального 
этапа конкурса «Лучшие 
практики наставничества».

Совсем скоро его сотруд-
ники примут участие уже 
во всероссийском этапе.

К о н к у р с  п р о в о д и т -
ся в  рамках националь-
ного проекта «Произ во-
дительность труда». Цель — 
выявление и  поощрение 
выдающихся наставников, 
которые способствуют по-
вышению эффективности 
компании путём передачи 
опыта, знаний и компетен-
ций новым сотрудникам.

«Вот уже пятый год под-
ряд Министерство эко-
номического развития РФ 
п р о в о д и т  с п е ц и а л ь н ы й 
конкурс  — «Лучшие прак-
тики наставничества». 
Количество участников пос-
тоянно растёт: в этом году 
количество заявок в 2,5 ра-
за больше, чем в  прошлом. 
Задача конкурса  — найти 
и поощрить выдающихся на-
ставников российских пред-
приятий. Именно они повы-
шают эффективность всей 
компании, обеспечивая пе-
редачу опыта, знаний и ком-
петенций новым сотруд-
никам. С  отстроенной си-
стемой подготовки кадров 
компании могут больше фо-
кусироваться на  освоении 
новых рынков и  наращива-
нии производства», — сооб-
щил замминистра экономи-
ческого развития РФ Мурат 
Керефов.

Всего в  финале конкур-
са примут участие 136 ком-
паний, среди которых будет 
и севастопольское предпри-
ятие «Севэлектроавтотранс 
им. А.  С.  Круподёрова». 
Награждение победителей 
состоится 7 декабря в рам-
ках Дня производительно-
сти труда и наставничест-
ва, мероприятие пройдёт 
в МИА «Россия Сегодня».

Девять победителей 
и з   ч ис ла у час т н и ков 
проекта определят в трёх 
номинациях:

• «Прорывные техно-
логии повышения 

производительности 
труда»;

• «Цифровые инновации 
на предприятии»;

• «Профессиональное раз-
витие молодёжи».

Также наградят компа-
нии по двум спецномина-
циям: «Лучшие практики 
наставничества по повыше-
нию производительности 
труда» и «Наставничество 
в социальной сфере».

Кроме награждения по-
бедителей, мероприятие 
также предлагает участни-
кам разнообразную про-
грамму. В  его рамках бу-
дет проведено пленарное 
заседание на тему «Эра из-
менений: как повысить эф-
фективность в  компании 
через наставничество и бе-
режливое производство», 
а также актуальные семи-
нары, полезные мастер-
классы и лекции.

Принять участие в мероприятии можно после пред-
варительной регистрации на официальном сайте: 

stratagency.moscow/landings/final2023.
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Фото Александра Емелькина

Актуальная информация 
по видам господдержки 
для предпринимателей 
Севастополя есть на пор-
тале центра «Мой бизнес»: 
mb92.ru/support/business

За полгода, которые 
Сбербанк представлен 
в Севастополе и Крыму, 
его отделения уже посе-
тили более 106 тысяч 
человек
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СЕВАСТОПОЛЬ FM: 
ПРОЕКТЫ, ПЕРЕМЕНЫ, СЛУШАТЕЛИ

Что говорят и пишут о радио СеваСтополь FM 
СеваСтопольцы:

«Самое любимое и  доро-
гое радио, с днём рождения! 
Уже не представляю день без 
вас, просыпаемся, обедаем 
и ужинаем с вами! Вы просто 
член семьи какой-то! Успехов 
и процветания!!!» — Анастасия.

«Каждый день слушаю Се-
вастополь FM на  работе. 
Нравится весёлый настрой 

ведущих, нравится, что очень 
много конкурсов с  призами, 
включают хорошую музыку 
и держат в курсе новостей. 
С  днём рождения, Севасто-
поль FM!» — Инна.

«Любимое радио! Лучшие 
ведущие! Поздравляю с днём 
рождения! Расти и радуй нас 
и дальше!» — Ирина.

i ЕСТЬ МНЕНИЕ

Анна Иванова

Радио Севастополь FM исполняется шесть лет. 17 ноя-
бря 2017 года на волне 102.0 начала свою работу пер-
вая севастопольская радиостанция с круглосуточным 
вещанием и, пожалуй, сразу нашла своих слушате-
лей среди жителей города. Первым звёздным гостем 
в студии стал российский рэп-исполнитель ST.

С  тех пор радио стреми-
тельно развивалось: появля-
лись новые форматы, инте-
рактивы, авторские програм-
мы с ведущими. За шесть лет 
работы в  эфире проиграно 
более 4 500 песен, около 7 000 
человек получили подарки, 
разыграно 1 259 обедов и око-
ло 1 500  кг вкусных подар-
ков от партнёров радиостан-
ции. Севастополь FM слуша-
ют в 3 000 городах благодаря 
онлайн-вещанию на  сайте 
и в социальных сетях.

Г л а в н ы й  р е д а к т о р 
Севастополь FM Анна Ива-
нова работает на  севасто-
польском радио c апре-
ля 2018  года. В  преддверии 
праздника мы поговорили 
с ней о жизни радиостанции, 
изменениях и достижениях 
за последний год.

— Радио стало на год 
старше. Расскажите об из-
менениях, которые прои-
зошли за это время.

—   В   и ю н е  2 0 2 3   г од а 
на Севастополь FM произо-
шёл значительный ребрен-
динг. Изменился не только 
слоган: вместо «Всё то, что 
ты любишь» сейчас — «Всё 
дело в  музыке», — появил-
ся также новый улучшен-
ный сайт, обновился дизайн 

и программное наполнение 
эфиров. У  Севастополь FM 
появился свой талисман, от-
ражающий образ и характер 
не только бренда, но и  на-
шего города — Дельфин Сева 
FM. Это яркий, харизматич-
ный, добрый персонаж, ко-
торый ведёт свою собствен-
ную рубрику в  социальных 
сетях радиостанции и дарит 
слушателям билеты в  кино 
и театры. В телеграм-канале 
«Севастополь FM» можно ска-
чать стикеры с  Дельфином 
Севой. Эти стикеры мы спе-
циально разработали для на-
ших подписчиков.

— Расскажите подробнее 
о ваших спецпроектах.

— За последний год в эфи-
ре и  соцсетях Севастополь 
FM появились новые про-
граммы и рубрики, которы-
ми мы гордимся. Например, 
проект «Давай За» ко Дню за-
щитника Отечества, который 
мы посвятили нашим бойцам 
в зоне СВО. Стоит рассказать 
и о проекте «Наши песни — 
наша победа». Он посвящён 
Дню Победы и стал уже тра-
диционным. Это, пожалуй, 
самый трогательный проект 
в  эфире. Мы  рассказываем 
слушателям истории песен, 
рождённых в  боях Великой 

Отечественной, которые при-
вели нас к победе над немец-
ко-фашистскими захватчи-
ками в 1945 году. Также в ав-
густе этого года запустили 
в  эфире радио совместный 
с «Севастополькино» проект 
«Киноафиша», где мы расска-
зываем о новинках кинема-
тографа и дарим слушателям 
билеты на киносеансы.

В этом году мы также про-
должаем радовать слуша-
телей играми в  утреннем 

и  вечернем эфире, они по-
зволяют взрослым нем-
ного повеселиться и  по-
чувствовать себя детьми. 
Продолжается и один из на-
ших самых первых проек-
тов в эфире «Голодные игры». 
Вот уже несколько лет подряд 
по будням мы дарим вкусные 
обеды от наших партнёров.

В  социальных сетях ра-
диостанции за  этот год то-
же произошли значитель-
ные перемены. Мы с нашей 
командой запустили новые 
рубрики и  форматы. Один 
из них — это прямые транс-
ляции во ВКонтакте с веду-
щими Севастополь FM, а так-
же совместные розыгрыши 
билетов с театрами и киноте-
атрами нашего города.

— Зачем радиостан-
ции развивать социальные 
сети?

— Мы видели, что по-
требность нашей аудитории 

в общении с каждым годом 
увеличивается. Наши соци-
альные сети — это то место, 
где слушатель может обсу-
ждать с нами самые разные 
темы, делиться любимой му-
зыкой, увлечениями, выиг-
рывать билеты в театр или 
кино, а также узнавать о жиз-
ни любимой радиостанции 
и её ведущих.

Соцсети — это прекрасная 
возможность быть не только 
на одной волне со слушате-
лями, но и в одном информа-
ционном пространстве. Эфир 
радио и социальные сети су-
ществуют совместно, одна-
ко и в эфире, и в социальных 
сетях есть свой уникальный 
контент.

А ещё, согласно поручению 
губернатора, мы информи-
руем о воздушной опасности 
в городе. При этом оповеща-
ем севастопольцев как в эфи-
ре, так и в социальных сетях.

— Каких успехов добились 
за это время в социальных 
сетях?

— За последний год наша 
аудитория увеличилась более 
чем на 35 %. Мы стали полу-
чать больше обратной связи, 
активно общаться с нашими 
слушателями.

С  февраля 2023  года мы 
провели 39 прямых транс-
ляций во  ВКонтакте. В  них 
можно увидеть закулисье ра-
дийной жизни, пообщать-
ся с  любимыми ведущими 
на житейские темы и выиг-
рать билеты в театр или кино. 
Этот формат набирает оборо-
ты, и уже с октября этого го-
да мы приглашаем на наши 
трансляции популярных го-
стей: музыкантов, актёров, 
деятелей искусства.

Также в своих социальных 
сетях мы подарили 158 биле-
тов в театры и кино нашего 
города и 50 брендированных 
наборов.

— Личный вопрос: за что 
вы любите свою работу?

— Для меня работа уже 
давно перестала быть про-
сто работой, это нечто боль-
шее. Я, как и вся наша коман-
да, по-настоящему люблю то, 
что делаю. Конечно, особенно 
приятно получать обратную 
связь от слушателей. Сейчас 
нам присылают огромное ко-
личество очень тёплых по-
здравлений с днём рождения. 
И это очень ценно. Также лю-
блю свою работу за то, что 
постоянно нахожусь в пото-
ке актуальной информации 
и держу руку на пульсе.

— Оставьте своё поже-
лание слушателям.

— Я  хочу поблагодарить 
наших слушателей за то, что 
они с нами, и за то, что всег-
да очень активны: участву-
ют в  играх, проектах, пи-
шут нам приятные слова 
поддержки, дарят свои ис-
кренние эмоции и любовь. 
Оставайтесь всегда с нами 
и слушайте Севастополь FM!

10 На волне



ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
За неделю с 7 по 12 ноября жители Севастополя напи-
сали 1 321 обращение к органам власти. Вопросы 
и просьбы поступили в соцсетях и на платформе 
«Госуслуги. Решаем вместе», их собрали аналитики 
Центра управления регионом.
ПОСЛЕДСТВИЯ ШТОРМА

С а м ы е  о с т р ы е  в о -
просы рассмотрели на  за-
седании Правительства 
Севастополя. Большинство 
из них касалось сферы ЖКХ 
и благоустройства.

После шторма, который 
обрушился на  город в  вы-
ходные, севастопольцы 
много писали о повреждён-
ной набережной на  мы-
се Хрустальном — с неё да-
же смыло в море ларёк, ко-
торы й переп л ы л бу х т у 
и добрался до Радиогорки. 
И.  о.  заместителя губер-
натора Евгений Горлов со-
общил, что ларёк остался 
на пляже от прежних арен-
даторов, специалисты до-
стали его из воды и отвезли 
на хранение. По его словам, 
для ликвидации послед-
ствий шторма потребуется 
примерно неделя, в целом 
ремонтные работы на мысе 
Хрустальном планируют за-
вершить до Нового года.

По   д а н н ы м  д е п а р т а-
мента городского хозяй-
ства, из-за  сильного ве-
тра в  ночь с  11 на  12  ноя-
бря упали три дерева, около 
15 были повреждены. Глава 

города поручил профиль-
ному ведомству совместно 
с Севприроднадзором опе-
ративно убрать в городе су-
хие ветки и деревья.

«Огромное количество во-
просов по  поводу упавших 
сухих веток  — что меша-
ет провести работу и обре-
зать их по основным город-
ским магистралям? По  го-
роду все ездят, видят, что 
не обрезаны сухие ветки, су-
хие деревья не  убираются. 
Я сам по городу езжу — мне 
все они знакомы уже визуаль-
но. На  проспекте Генерала 
Острякова много сухосто-
ев  — почему не  убираете? 
Разбивайте город на  квар-
талы, каждую неделю по од-
ному участку пусть бригады 
убирают. До Нового года все 
сухие деревья должны быть 
убраны. Там, где это необ-
ходимо, предусматривайте 
компенсационное озеленение. 
Как  раз сейчас подходящее 
время для высадки новых са-
женцев», — поручил Михаил 
Развожаев.

ЛОКАЛЬНЫЕ ПРОСЬБЫ
Так же участники засе-

дания Правительства рас-

смотрели обращение жите-
лей дома на улице Военных 
Строителей: они уже бо-
лее двух недель страдают 
от порыва канализационно-
го коллектора. По данным 
Водоканала, канализаци-
онные трубы принадлежат 
квартирно-эксплуатаци-
онной части Минобороны. 
Евгений Горлов сообщил, 
что случай проблемный, 
поскольку участок, на кото-
ром построен дом, располо-
жен на инфраструктурном 
объекте — это влечёт за со-
бой дополнительные разби-
рательства. Губернатор по-
ручил изучить вопрос, как 
город может помочь соб-
ственникам затопленного 
дома.

Также поступили вопросы 
от  жителей домов № 157 
на улице Хрусталёва и № 19 
на  улице Ленина. Первые 
сообщили о  некачествен-
но проведённом капремон-
те, вторые — об обрушении 
балкона. В  обоих случаях 
вопросами уже занимаются 
профильные специалисты.

Кроме того, регулярно по-
ступают вопросы по  теме 
транспорта и  дорог. Один 
из  них  — горожане по-
просили стереть на  улице 
Пионерской старую дорож-
ную разметку, которая обо-
значает стоп-линию. По их 
словам, новая стоп-линия 
находится ближе к  свето-
фору, а старая — в 5—7 ме-
трах от  него. Из-за  этого 

водители часто путаются. 
ЦУР  направил сообщение 
в  департамент транспор-
та  — вскоре специалисты 
исправили замечание и на-
несли новую разметку.

Задать вопросы или на-
писать о  проблеме, свя-
занной с  деятельностью 
органов власти, можно 
на их официаль ных стра-
ницах во ВКон такте, Одно-
класс никах или Телеграм, 
а  также на  платформе 
«Госуслуги. Решаем вме-
сте» — сервисом можно вос-
пользоваться через виджет 
во ВКон такте, приложение 
или сайт pos.gosuslugi.ru/
landing/.

Центр управления
регионом г. Севастополя

C 6 ПО 12 НОЯБРЯ
СЕВАСТОПОЛЬЦЫ 
НАПИСАЛИ
1321 СООБЩЕНИЕ
И ВОПРОС 

•   
  924

•   
«Г.
Р » 
397

ПРАВОВОЙ БРЕЙН-РИНГ
Проверить и улучшить свои 
знания о Конституции Рос-
сии, об  основах граждан-
ского, трудового, уголовного 
и  административного за-
конодательства могут сева-
стопольские школьники. 

Для учеников 9—10-х классов 
стартовал региональный кон-
курс «Правовой брейн-ринг». 
Организаторы — прокуратура 
города и Малая академия наук.
Конкурс проводится в два 
этапа:
1. полуфиналы среди образова-

тельных учреждений каждо-
го района;

2. финал среди школ — победи-
телей полуфинальных туров.

Первая полуфинальная игра 
прошла среди школ Ленинского 

района — в ней приняли учас-
тие семь команд. В ходе шести 
раундов ребята увлечённо об-
суждали варианты ответов, раз-
бирались в различных правовых 
ситуациях, отгадывали, какой 
связанный с  правом предмет помещён в «чёрный ящик». Зна-

ния школьников оценивало про-
фессиональное жюри.

Победу в первой игре одер-
жала команда «Олимп» из гим-
назии № 8 им. Н. Т. Хрусталёва — 
она стала первым финалистом.

Последний полуфинал прой-
дёт 21 ноября. Дата финальной 
встречи — 30 ноября 2023 года.

Старший помощник прокурора 
г. Севастополя по взаимодействию 

со СМИ Марина Кузьменко

ОНЛАЙН-ЗАПИСЬ К НОТАРИУСУ
Как сэкономить время при записи к нотариусу? 
Выбрать специалиста, дату и время приёма онлайн — 
на портале госуслуг. 

Сервис, который также 
позволяет заранее отпра-
вить нотариусу необходи-
мые документы, доступен 
и жителям Севастополя.

Изначально услугу тести-
ровали в восьми регионах: 
Алтайском, Краснодарском 
краях, Белгородской, Ива-
новской, Калужской, Ом-
ской и  Ростовской облас-
тях, Ханты-Мансийском ав-
тономном округе. Теперь 

получить её могут жите-
ли всех субъектов, кроме 
Москвы и Московской обла-
сти. Эти регионы подклю-
чат до конца года.

К проекту присоедини-
лась уже почти полови-
на региональных нотари-
усов, остальные должны 
подключиться в ближай-
шее время. Для записи до-
ступно 51 нотариальное 
действие.

Записаться к нотариусу можно по ссылке: 
gosuslugi.ru/600771/1/form.

Всего в  правовом брейн-
ринге примут участие 
более 25 севастополь-
ских школ
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18 НояБря

Севастопольский театр 
юного зрителя

Спектакль 
«Не хочу быть собакой» 

(0+)
— 11:00 —

Культурный центр 
«Корабел»
Концерт 

«Эхо мелодий» 
(6+)

— 14:00 —

Кинотеатр «Украина» 
Концерт 

«Песнь о море 
в народной душе» 

(6+)
— 18:00 —

Дом офицеров флота
Спектакль 

«Умбра» (12+)
— 18:00 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль 

«Красавец-мужчина» 
(12+)

— 18:30 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль 
«Анна Каренина» 

(16+)
— 18:30 —

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Спектакль 

«Любовь, танцы и гаджеты» 
(6+)

— 19:00 —

19 НояБря

Кинотеатр 
«Украина»
Выставка 

«Крымская война 
на Чёрном море» 

(6+)
— 10:00—18:00 —

Балаклавский 
дворец культуры

Праздничный концерт 

«Единственной маме 
на свете» (0+)

— 11:00 —

Библиотека 
дружбы народов

Викторина «Права 
литературных героев» 

(6+)
— 11:00 —

Севастопольская детская 
школа искусств
Мастер-классы 

«MORE Акварель» (14+)
— 13:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Концерт 
«Дюймовочка» (0+)

— 14:00 —

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Концерт 

«В ярких ритмах джаза»
— 19:00 —

20 НояБря

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Экскурсия по театру (6+)
— 16:00 —

Дворец культуры рыбаков 
г. Севастополя

«Вдохновение на холсте»
 (0+)

— 17:00 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!

МАГНИТНЫЕ БУРИ
В НОЯБРЕ:
• 9 ноября — 

4 балла
• 22 ноября — 

4 балла
• 23 ноября — 

3 балла
• 24 и 25 ноября — 

4 балла
• 26—29 ноября — 

5 баллов

В оставшиеся дни месяца 
обстановка будет нейтраль-
ной или погружённой в пол-
ный магнитосферный штиль.

ПЯТНИЦА, 17.11
ночь день

+7 +11
Дождь

СУББОТА, 18.11
ночь день

+5 +14
Без осадков

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 19.11
ночь день

+8 +14
Дождь

14 ноября исполнилось 235 лет со дня рождения пер-
вооткрывателя, командующего Черноморским флотом, 
адмирала Михаила Петровича Лазарева.

Его имя прочно связано 
с  историей нашего города 
и флота. При нём построен 
В л а д и м и р с к и й  с о б о р 
на центральном городском 
холме, Лазаревские казар-
мы и сухие доки, открыта 
школа для матросских де-
тей и начато строительство 
адмиралтейства.

Михаил Петрович реор-
ганизова л Морск у ю би-
блиотеку — на сегодня это 
с т ар ей ш а я би б л ио т ек а 
Севастополя. Двухэтажное 
здание было построено 

в 1844 году на центральном 
городском холме. Деньги 
на  создание библиотеки 
сдавал весь офицерский со-
став Черноморского флота. 
Военные моряки отчисляли 
по одной копейке с каждого 
рубля жалованья. Но уже че-
рез семь месяцев после по-
стройки библиотека сгоре-
ла из-за неисправности печ-
ного отопления. Адмирал 
Корнилов писал, что пожар 
поразил его прямо в  сер-
дце, а  адмирал Лазарев 
в  письмах рассказыва л, 

как офицеры выхватывали 
из огня стеллажи с книга-
ми. Новое здание библиоте-
ки отстроили через пять лет 
на том же месте.

Центра льный за л бы л 
в ы с о т о й  в   д в а  э т а ж а , 
на уровне второго шла га-
лерея с  книжными шка-
фами из  красного дере-
ва. В окнах были установ-
лены хрустальные стёкла. 
Зал украшала огромная мо-
дель 120-пушечного кораб-
ля под названием «12 апо-
столов», а также коллекции 
минералов, окаменелостей, 

монет и других ценностей, 
привезённых офицерами 
из кругосветных плаваний.

И мен но в   э т ом ис т о -
рическом здании Севас-
топольск ий теат р юно-
г о зри те л я п р е дс та ви л 
п р ем ь ерн у ю по с та нов-
ку «Море Лазарева». Пьеса 
знакомит зрителей с био-
графией великого флото-
водца. В спектакле к зри-
телям выходит сам Михаил 
Петрович Лазарев, а  сце-
ной служат интерьеры би-
блиотеки, которая носит 
его имя.

ПРОСЛАВЛЕННЫЙ АДМИРАЛ

Севастопольцы смогут увидеть постановку 
«Море Лазарева» в Морской библиотеке 26 ноября. 

Время показов — 12:00 и 14:00.
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12 Город-Герой

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло-
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин-
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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